

Séance du mardi 27 mai 2014 à 18h30
Mairie – salle du Conseil

PROCES-VERBAL

Présidence : Mme Fabienne PITTELOUD, présidente sortante
M. Wolfgang HONEGGER, nouveau président

Présents : Mme Anne BOADA
Mme Carol BORLOZ-NEUFFER
M. Christophe FAVRE
M. Georg FEYER
M. Bastien GUEX
Mme Isabelle ISCH
M. Philippe LAGRANGE
Mme Erika MOTTIER
M. Georges RYCHNER
Mme Elisabeth STALDER
M. Viken VARTZBED

Assistent : M. François MAZENOD Maire
M. Michel STALDER Adjoint
M. Andreas BAUMGARTNER Adjoint

Excusé : M. Jean KELLER
Mme Marie-France MUTILLOD
M. Marco REALINI
Mme Anne-Claude SEMON

◆ ◆ ◆

Ordre du jour :

1. Ouverture de la séance
2. Discours de la Présidente sortante
3. Hommage du Maire
4. Elections du Bureau 2014-2015

◆ ◆ ◆

1. OUVERTURE DE LA SEANCE

La Présidente ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres du Conseil municipal et de l'Exécutif.

2. DISCOURS DE LA PRESIDENTE SORTANTE

Mme Fabienne PITTELOUD, Présidente sortante, prend la parole :

« Chers collègues du Conseil municipal de Genthod,

Je tiens tout d'abord à souligner la chance que je ressens d'être et de vivre à Genthod... une commune magnifique, un esprit et une vie de village si agréables, calmes et souriants quand on travaille en ville. Et je ne vivrais pas à Genthod si les frontières entre les cantons n'avaient pas été levées un jour, si les femmes ne pouvaient pas accéder aux études, si elles ne pouvaient pas travailler et marcher à visage ouvert.

L'année 2013-2014 a vu de formidables changements sur la commune, finition de la construction du Centre communal, inauguration, Fête populaire... des bâtiments pour tous, de la salle de spectacle au parascolaire et à l'épicerie. Des sujets qui occupaient notre petit monde politique depuis des années.

Si on y ajoute le projet des Bains du Saugy - encore un sujet qui revenait sans cesse au Conseil municipal - mais que va-t-il rester pour la campagne aux municipales qui va s'ouvrir ?

Et puis il y a eu la crèche, les clés (mise en passe mécatronique). Le Conseil municipal a eu beaucoup de travail, a voté beaucoup de dépenses et il a fallu vous lire de longues et multiples délibérations (un clin d'œil à ma régente d'école primaire de Vex qui m'a appris à lire si vite).

Et encore, le courrier du Conseil d'Etat sur la sérénité des débats, le problème de procès-verbaliste, le règlement du Conseil municipal, si bien avancé par mes prédécesseurs, et aussi la Présidente qui vous a fait défaut suite à un gymkana ; on n'a pas idée de vouloir rester éternellement adolescente.

Un mot particulier à ceux qui font, qui avancent, qui proposent, qui conseillent, qui cherchent des solutions, ceux qui bousculent les habitudes. Nous vivons actuellement dans une société en transition, où la critique est permanente, mais lorsque c'est envers « ceux qui font », on démotive, on fragilise.

J'ai eu beaucoup de plaisir à présider cette assemblée, même s'il a fallu parfois froncer les sourcils, prendre un ton autoritaire, ou gronder un peu. Et vous ne m'avez jamais laissée voter !

Et je vous remercie de m'avoir suivie, pour ceux qui ont pu y participer, dans mon Valais natal, et d'avoir apprécié, je crois, le Valais comme je l'aime, que j'ai essayé de vous faire partager. Beaucoup de joies et d'émotions pour moi. Merci.

Et Genève et la Suisse, de grands chambardements là aussi. Sur le plan des élus et de l'organisation (nouvelle constitution, nouveau Conseil d'Etat avec un gouverneur...), sur le plan des finances, petit pays à part qui traverse la crise mondiale droit dans ses bottes, si, si, qui sort du secret et change sa fiscalité, mais arrive à garder des avantages, avec un prix de ce surf sur la vague. Il est attaqué de toutes parts, car il réussit, tellement attaqué que sa population prend peur, vote des fermetures et se replie jusqu'à changer son visage sur les Solidarités. Alors on interdit tout, on règle tout, on ferme tout, et les gens sont fâchés. C'est quoi ces gamins qui veulent se lancer des boules de neige !

Aménagement du territoire – résidences secondaires, constructions pour le maintien de l'économie, c'est du « not in my backyard »... Emploi – on ferme les portes de la Suisse aux employés européens, dont pourtant nous avons tant besoin... Mais aussi des indications de limites, contre les rémunérations abusives, l'utilisation rationnelle du sol en zones de développement...

Si Genève et la Suisse ont aujourd'hui, entre autres, l'horlogerie et la finance, c'est parce qu'elles ont accueilli les bannis de l'époque. Et toutes ces organisations internationales ne sont pas à Genève et en Suisse par hasard. Terre d'asile et Esprit de Genève sont en difficulté. Mais on est bon dans l'économie de la connaissance, dans la formation, c'est la science, l'innovation, les nouvelles technologies, toutes à forte valeur ajoutée et peu consommatrices d'espace. On est bon dans le dialogue, la négociation, la recherche de solutions.

Oui, le monde est en pleine transformation et les modèles de gauche et de droite ne sont plus porteurs d'avenir aux yeux de beaucoup. On est en train de voir naître un nouveau modèle, on ne sait pas encore ce qu'il sera. Cela inquiète. On ne voit plus ce qui va bien.

Mais ce n'est pas en bloquant tout et en adoptant la posture du hérisson que l'on progresse. Tout le monde a bien compris que la suite sans fin de la croissance économique est vouée à l'échec, que le matérialisme est arrivé au bout de son temps. Et on juge les politiques à leur performance économique et sociale. On ne les juge pas encore à leur performance environnementale, tiens ! Alors on essaie de réorganiser son espace, de voir au moins autour de soi et d'avancer. C'est une réelle chance que la population suisse puisse voter.

De tout temps, il a fallu des gens prêts à rompre avec les habitudes lorsque c'était nécessaire. Sachons prendre des risques pour maintenir, à notre échelle, les solidarités, les soutiens, les amitiés, les forces vives du sourire entre les gens, entre les générations, entre les groupes sociaux. Je voudrais que le bon sens et la simplicité soient mis en priorité des priorités.

Et une citation bien sûr, c'est la règle, j'ai choisi le Roi Arthur, de Camelott qui dit :

« Les grands chefs ne se battent que pour la dignité des faibles ».

Alors je vais souhaiter à Genthod, à Genève et à la Suisse des rois Arthur et des Farinets, encore et toujours. Vive les gens qui font, vive Genthod. Bon vent à mon successeur à la présidence du Conseil municipal. »

3. HOMMAGE DU MAIRE

M. le Maire prend la parole :

« Mesdames et Messieurs les Conseillers municipaux, Madame la Présidente du Conseil municipal, Messieurs les Adjoints,

Nous voici arrivés aux trois-quarts de la législature. Les élus ont été mis à forte contribution et ceci se reflète dans les nombreuses séances de conseils (il y en a eu 8), ainsi que celles de commissions, sous-commissions et réunions des groupements (il y en a eu 86).

*Cette troisième année de législature a été celle des changements, puisqu'elle a été marquée par deux inaugurations majeures. D'une part, celle du **Centre communal** et de ses 3 bâtiments, dont la fête inaugurale fut célébrée le 2 novembre 2013 avec plus de 1'200 personnes et la présence de Mme Michèle Künzler, Conseillère d'Etat. Cet événement majeur, qui n'arrive qu'une fois dans la vie d'un habitant et a fortiori d'un élu, restera gravé pour longtemps. Prévu dans le devis général, le pourcentage culturel a été bien investi avec l'œuvre « Terciel » du sculpteur Jo Fontaine et de ses 3 disques en serpentine. Ce nouveau centre répond déjà aux attentes des habitants de Genthod, à celles des sociétés locales et aussi aux besoins des activités parascolaires. On le constate avec les nombreuses réservations de salles. Ces salles qui sont identifiées par des noms de personnages illustres ayant vécu sur nos terres gentousiennes, ainsi que par des noms de lieux-dits.*

La nouvelle salle des fêtes a déjà accueilli la fête de l'Escalade, en remplaçant avantageusement la tente et les manifestations de notre programme culturel toujours riche et varié. Dans notre nouveau centre communal, c'est le bâtiment du parascolaire qui a été le premier à être occupé et ceci dès le mois de juillet 2013. L'épicerie-tea room-agence postale offre une ouverture journalière. C'est un endroit où on discute beaucoup et de tout. Les réceptions du nouvel ensemble ne sont pas terminées, sans parler des retouches et d'installations refusées. La résolution de ces détails prend beaucoup de temps, mais est nécessaire jusqu'à complète satisfaction du Maître d'Ouvrage.

*L'autre événement concerne la petite enfance et l'inauguration de la **crèche intercommunale** des Quatre Saisons, une réalisation intercommunale réunissant Collex-Bossy, Pregny-Chambésy, Genthod et Bellevue, commune sur laquelle le bâtiment a été construit. Elle a été inaugurée le 5 octobre 2013 en présence de M. Charles Beer, Conseiller d'Etat. Les statuts ont été votés par les 4 conseils municipaux permettant d'aller de l'avant et d'engager le processus de recrutement du personnel sous la responsabilité d'un organe de direction.*

Ces deux événements majeurs n'auraient pas eu lieu sans votre implication, ainsi que celle de nos prédécesseurs. Votre engagement concerne également les projets suivants.

Le **local du sauvetage** de Bellevue-Genthod est en cours de rénovation. La Commune de Genthod participe à raison de 50% pour cette remise en état plus que nécessaire. Le local sera prêt à accueillir en été 2014 la section du sauvetage présidée par le Gentousien Frédéric Porchet. La fête inaugurale aura lieu le samedi 30 août 2014.

Quant à la **maison du Pressoir**, elle est en cours de rénovation, afin d'offrir 2 appartements. Une opposition a un peu retardé le démarrage des travaux. S'il n'y a pas d'autres embûches, les travaux seront terminés pour l'hiver 2014-2015.

Les problèmes de **parking** nous ont incités à modifier les durées de stationnement dans certains secteurs de la commune.

La construction d'un collecteur d'eaux usées sur le territoire de Versoix pour le Grand-Malagny est terminée.

L'évacuation des eaux claires excédentaires dans le secteur Pralay-Malagny, en passant par le chemin privé des Troiselles, nécessitera l'accord de tous les propriétaires.

La création et la réfection de **cheminements piétonniers**, de chemins et de tronçons de route donnent plus de confort et de sécurité aux usagers, comme la réfection du chemin piétonnier des Chênes. A propos de **sécurité**, la présence de la société privée de surveillance porte ses fruits sans toutefois éradiquer complètement les cambriolages, ni les graffiti.

Le projet d'accès au lac en valorisant la parcelle communale des anciens **Bains du Saugy** avance bien. Vous avez voté la délibération permettant de réaliser cet aménagement qui se veut convivial et proche du milieu naturel. Je souligne la très bonne collaboration et entente avec les services de l'Etat, notamment la Capitainerie cantonale. L'inauguration est prévue pour le printemps 2015.

La **situation financière** de la commune est toujours excellente avec un bouclage des comptes 2013 dégageant à nouveau un excédent de revenus, essentiellement dû à des recettes fiscales bien supérieures aux prévisions. Les investissements réalisés en 2013, de près de 10 millions, ont été entièrement couverts par l'autofinancement de l'exercice (soit l'excédent de recettes et les amortissements).

Le suivi de l'audit de la **Cour des Comptes** a permis de mettre en place les recommandations émises en 2012. Le Service de Surveillance des Communes a constaté que la Commune de Genthod a amélioré de façon satisfaisante la tenue de sa comptabilité en regard des problèmes soulevés lors des comptes antérieurs. Un autre avantage de ce contrôle est qu'il offre la possibilité de discuter de différents points d'actualité avec les Magistrats communaux, ainsi que le Secrétaire général. Les recommandations de la Cour des Comptes ont été prises avec sérieux, même si les événements survenus en 2013 au sein de cette autorité ont bien égratigné son image.

Cette dernière année de législature verra de **nouveaux projets**, comme la rénovation de l'enveloppe thermique du château de Genthod, afin de conserver son patrimoine, notamment les fresques admirables, mais aussi une rénovation intérieure. Les déplacements de la voirie et des pompiers sur le haut de la commune, la création d'un trottoir sur le haut de la route de Rennex, avec l'évacuation des eaux et la création d'éco-points, vont également vous solliciter.

Mesdames et Messieurs les Conseillers municipaux,

Votre rôle est important et vos critiques sont des atouts pour maximiser la prise de bonnes décisions. Je remercie la Présidente sortante, Mme Fabienne Pitteloud, pour son implication tout au cours de l'année, ponctuée par la sortie fort réussie du Conseil municipal en Valais. Je vous adresse à vous tous et au nouveau Président mes meilleurs vœux pour cette dernière année de législature. »

4. ELECTION DU BUREAU 2014-2015

Mme la Présidente sortante propose pour l'élection du Bureau 2014-2015 :

M. Wolfgang HONEGGER, en tant que Président
Mme Carol BORLOZ-NEUFFER, en tant que Vice-présidente
Mme Fabienne PITTELOUD, en tant que Secrétaire

Le nouveau Bureau est accepté par acclamations.

NOMINATION DU BUREAU DU CONSEIL MUNICIPAL

Conformément à l'article 9, alinéa 2 de la loi sur l'administration des communes,

LE CONSEIL MUNICIPAL

a nommé son Bureau comme suit :

Président :	M. Wolfgang HONEGGER
Vice-présidente :	Mme Carol BORLOZ-NEUFFER
Secrétaire :	Mme Fabienne PITTELOUD

Madame la Présidente lève la séance à 18h50.

La Secrétaire
Carol BORLOZ

A blue ink signature in cursive script, appearing to read 'Carol Borloz', written over a horizontal line.

La Présidente
Fabienne PITTELOUD

A blue ink signature in cursive script, appearing to read 'Fabienne PitteLOUD', written over a horizontal line.